

menlation à l'histoire du pays de Forez et d'illustration à celles des pays de Lyonnais, Beaujolois, Bourbonnois, Dauphné et Auvergne, et aux généalogies tant de la Maison royale que des plus illustres maisons du Royaume, par Jean-Marie de La Mure, prêtre, docteur en théologie, conseiller, aumônier du Roy, sacristain et chanoine de l'église royalle de Monlbrison, 1673.

Deux volumes manuscrits petit in-folio, le premier de 859 pages, y compris la table, le second de 538 pages. La pagination se suit, pour le texte de l'auteur, dans les deux tomes, jusqu'à 1151 ; les preuves fondamentales sont cotées à part et contiennent 226 pages, non compris les tables.

La bibliothèque de Monlbrison possède une ancienne copie de cet important ouvrage. Comme nous l'avons dit plus haut, elle a d'abord fait partie de la bibliothèque de M. de La Valette, qui, suivant toute probabilité, l'a lit exécuter sous ses yeux, d'après l'original, [dont jusqu'à présent on n'a pu découvrir la trace. Les tables et les corrections des deux volumes sont de la main même de M. de La Valette qui, probablement, a dû collationner sa copie sur le manuscrit autographe de La Mure. Il faut dire, toutefois, que cette collation n'a pas été faite avec beaucoup de soin, car M. de La Valette a laissé échapper quantité d'erreurs et de fautes, que nous nous sommes efforcés de corriger et de rectifier de notre mieux, sans oser nous flatter d'avoir complètement réussi.

Dans la *Description de son cabinet d'étude*, La Mure nous apprend que, dès 1670, son *Histoire des Ducs de Bourbon et des Comtes de Forez* était terminée.

De tous les ouvrages de La Mure, c'est le meilleur. Il offre moins de lacunes et d'erreurs que les autres. L'auteur est plus maître de son sujet que dans *Y Histoire civile du pays de Forez* ; il avait en main plus de documents, il fait preuve d'une critique plus sûre ; les hypothèses y sont rares ; enfin, c'était son œuvre de prédilection. La méthode biographique qu'il a employée dans tous ses ouvrages est ici mieux à sa place que dans ses autres histoires et la sécheresse qui en résulte est inoins sensible.

A la fin du second volume de cette histoire se trouve un autre ouvrage sous ce litre :

XVII. *Bibliothèque forésienne*. C'est une nomenclature, par ordre chronologique, d'un grand nombre d'ouvrages publiés par des Forcésiens et qui est entremêlée de quelques détails biographiques sur leurs auteurs. Comme le dit très-bien M. Auguste Bernard: « *La Bibliothèque forésienne* et *l'Aslrée sainte* forment une très-précieuse histoire des personnes, à laquelle il ne manque que d'être plus générale. »

Le premier volume de *l'Histoire des Ducs de Bourbon et des Comtes de Forez*, dont nous avons entrepris la publication, a paru en 1860,- il sort des presses de Louis Perrin.

DATE INCONNUE.

XVIII. *Histoire de l'insigne parcelle de la vraye croix révérée dans le dévot couvent des religieuses de Saint Thomas en Forez*.

Ouvrage manuscrit, cité par La Mure à la fin de sa *Bibliothèque forésienne*,